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欣欣向荣好去处

2018 年，四川的春天来得特别早，天气特别暖和。2 月
10日至13日，习近平总书记到四川视察，来到了郫都调研，
带来了党的关怀，带来了新时代春天的气息。蜀山大地沸腾
了，西岭雪山融化的水流过都江堰，进入郫都菁蓉镇的清水
河，川西平原的土地苏醒了，大地一片生机勃勃。

大年初六，年味正浓。全国双创示范基地菁蓉镇管委
会的工作人员们就开始讨论、研究着新时代菁蓉镇发展的
新思路。“我们要认真贯彻落实习近平总书记来郫都调研
的指示精神，结合菁蓉镇发展的实际情况，对标硅谷，勇
于创新。”“我们要进一步把创客服务工作做精、做细、做
全面。创新思路，树立一切为了创客，为创客服务一切的
理念。”“我们要把菁蓉镇打造成国际创新之都，绿色发展
之都”……与会人员积极发言，献计献策，讨论热烈。大
数据孵化园、创梦科技园、电子信息科技园人来人往，办
公室、科研室、人头攒动……创客服务部的工作人员小邹
来这里已经两年了，他最大的感受是今年开春后，到菁蓉
镇的科技企业、科技人才成倍的增加。仅大年初六一天就
有20多家企业，100多人来菁蓉镇办理入驻手续，涵盖数
字经济、智能经济、共享经济等多种新经济形态。

美好未来添动力

每天，菁蓉镇电子产业孵化园里到处都是一片繁忙的

景象：企业负责人和慕名而来的客户洽谈合作，销售人员
向用户介绍产品性能，科研人员与科研教学单位沟通产品
相关参数……

九天光学公司总经理黄宗荣说：“我们公司在郫都菁
蓉镇聚集了 30 多位从事光学研发的科技专业人员，科研
成果丰硕。2016 年，激光投影机光机、激光显示用超短
焦镜头及工程用标准镜头研发成功；2017 年，新一代超
短焦激光投影机光机研发成功，相关产品开始批量生
产。春节前，习近平总书记来到郫都视察指导，给我们
这些科技企业巨大的鼓舞和信心。今年，我们将与海尔
国际展开合作，在菁蓉镇打造激光显示创新产业园，重
点研发激光显示，生产销售激光显示产品，带动四川激
光显示产业的发展和产业供应链的形成。此外，我们还
会培养一批专业技术人员，带动菁蓉镇精密光学制造、
精密机械制造和半导体激光器产业发展，以实际行动回
报习近平总书记的关怀。”

“习近平总书记在郫都调研考察讲话精神，像春风雨
露滋润着我们的心，大大激发了科研人员的创造热情。
我们研发的专利产品磁涡流节能调速器正在调试，它将
打破目前我国炼钢厂等大型工业企业使用的磁涡流节能
调速器产品全部依赖德国进口的被动局面。”毕业于哈
工大材料工程专业的易尚天交实业公司总经理魏稼丰
说：“我们的下一个目标是在菁蓉镇建西南第一个示范
性的生产线窗口，整合国内科研院校基础传动的教学科
研资源，为国内高校提供科研平台。把我们的装置和技
术植入到各个大专院校的专业实验室，建成大专院校的

轧钢专业实验基地。”

田园春色踏歌来

春初的太阳照在川西林盘万亩田园上，麦浪飘香。国
家杂交水稻研究中心成都分中心副主任彭甦走在水稻试验
田间，时而蹲下身来，刨开松软的土壤，观察泥土的颜
色、湿度后，又用鼻子闻了闻泥土的味道。

郫都地处长江上游，土壤肥沃，生态具有代表性，气
候适宜水稻种子的培育。这里成功选育了适宜四川的第一
个两系品种Y2973。这也是一个里程碑式的试验，实现了
四川两系水稻零的突破。

彭甦说：“习近平总书记在郫都战旗村对乡亲们说，
在实现了温饱、实现了全面小康以后，还要继续振兴乡
村。农村的发展不单是产业发展，不单是物质文明，精神
文明、文化生活也要搞好。这为创新振兴乡村指明了方
向。目前，我们正着手在菁蓉镇生态农业区规划乡村达沃
斯核心区，建设稻作主题公园，打造中国水稻种业‘硅
谷’。”

针对未来发展，彭甦说：“我们会引驻世界前沿杂交
水稻相关专家、科研机构、科技企业来这里搞试验、搞科
研，开展水稻学术交流，举办国际水稻研讨会议，树立菁
蓉镇杂交水稻硅谷地位，早日在菁蓉镇实现袁隆平院士

‘禾下乘凉、杂交水稻覆盖全球’两个梦想和‘建立青少
年农业科普教育基地’的愿望，为建设美丽繁荣的乡村做
出贡献。”

黑头发、黄皮肤，被中国的科技爱好者们亲切
地称为“苏妈”。这位面貌温和的女性、在硅谷叱咤
风云的技术“大牛”，是一位不折不扣的华人。

美国超微半导体公司是仅次于英特尔的全球第
二大电脑芯片商。2014年，45岁的苏姿丰成为公司
的首位女性首席执行官。有趣的是，这家创立于
1969年的公司与苏姿丰同龄。

苏姿丰3岁时移民美国。她的父亲是一名统计学
家，母亲则是一名会计。良好的家庭环境给了她非
常优越的学习氛围，苏姿丰从小立志成为一名工程
师。10岁时，她便能够拆装弟弟的遥控车，高中时
拥有了自己的第一台电脑。

1986 年，苏姿丰进入美国麻省理工学院电子工
程专业就读。至于为什么选择电子工程，多年后她
回想起来时说，因为这是麻省理工最难的一个专
业。1995 年，拿到博士学位后不到一年，苏姿丰加
入了国际商用机器公司。13年的时间里，她在多个
工程和业务部门担任过领导职位，包括半导体研发
中心副总裁，负责国际商用机器公司硅技术战略发
展方向、参与开发联盟关系以及半导体研发运营等
重要工作。

在加入美国超微半导体公司之前，苏姿丰还曾
效力于飞思卡尔半导体公司，担任高级副总裁兼网
络与多媒体部门总经理，负责公司嵌入式通信及应
用程序处理器业务全球战略、营销与工程。

2012年1月，苏姿丰入职美国超微半导体公司，先
后担任首席运营官、高级副总裁兼全球业务总经理等
职务。2014年末，一路高升的苏姿丰接替罗瑞德成为
了美国超微半导体公司全球总裁兼首席执行官。

2011年到 2015年，美国超微半导体公司这家曾
经的硅谷巨头已经连续亏损了 5 年。数据显示，
2007-2016 年，公司在个人电脑芯片市场中份额从
23%降至10%以下；服务器芯片方面，公司的市场份
额已经不足1%。与此同时，全球个人电脑市场萎缩
的速度超过了所有人预期，而取代个人电脑的移动
革命基本上跟公司擦肩而过。摆在苏姿丰面前的是
个“烂摊子”。

上任初期，苏姿丰提出了公司三大目标：打造
伟大的产品、加深合作伙伴关系、简化运营。三年
已过，苏姿丰兑现了自己的诺言，重新将公司拉回
了正轨。公司重振旗鼓，专注于产品，等来了核心
处理器锐龙的面世和公司的股价飞涨。苏姿丰说：

“我们不可能在一夜之间改变公司，这需要时间。未
来，重要的是技术。”

让群众办事更便捷

自从“部长通道”在全国两会推出后，赢得一致好
评。今年两会，“部长通道”和去年一样，记者可以通过
扫描二维码进行提问。不仅如此，今年两会开启的“委员
通道”和“代表通道”同样可以利用二维码进行提问。

今年的政府工作报告提出，在 2018 年，要深入推进
“互联网+政务服务”，使更多事项在网上办理，必须到现
场办的也要力争做到“只进一扇门”、“最多跑一次”；加
快政府信息系统互联互通，打通信息孤岛。

最高人民法院的工作报告也提出，要加快智慧法院的
建设。截至2018年2月底，中国庭审公开网直播庭审64.6
万件；中国裁判文书网公开文书4278.3万份。建成了人民
法院大数据管理和服务平台；在吉林、浙江、海南等 14
个省市开展道路交通事故损害赔偿纠纷“网上数据一体化
处理”改革试点等。

2017 年，全国各地都在不断地推进“互联网+政务”建
设。数据显示，目前全国政府网站运行总数近3.2万家。中
国政务微信总量已近 6000 个，微信公众平台覆盖了从中
央部委到省区市、从地县到乡镇的所有行政级别。还有许
多专业类的客户端。

中山大学中国公共管理研究中心教师郑跃平表示，各
级政府拥抱“互联网+政务”的意愿强烈，在横向上强调
服务平台和渠道的连接和融合，将会让政务服务更加主动
便捷地提供给公众。

让权力运行更阳光

“互联网+政务”不仅成为政府服务群众的平台，更是沟
通、联系群众的重要窗口，让群众能够及时了解政府。

近日，《中国县级政府政务诚信评估报告 （2017 年
度）》在北京发布。从报告中可以看到，全国省会及副省
级以上城市所辖的县级政府门户网站平台建设成效突出；
全国地级市所辖的县级政府的重点信息公开力度较大。报
告还显示，东部地区的县级政府在信息公开平台建设方面
水平最高；东北地区门户网站上公开的主要领导信息最为
全面。

让权力在阳光下运行，就要接受群众的监督。“互联
网+政务”给群众提供了一个监督政府的重要平台。

近期，湖南省郴州市安仁县通过“互联网+监督”平
台受理群众举报，对该县渡口乡渡口村7户家庭违规领取
最低生活保障金的行为进行核实，7户被取消资格，相关
责任人被问责。这是自 2017 年 11 月 14 日湖南省“互联
网+监督”平台并网运行以来查处的众多案件中的一个。
运行三个月，接到全省各市举报投诉2477人次。

河南省社科联的张柏林指出，“互联网+政务”克服了
传统公众参与政务的空间和时间上的局限，给公众参与政
务带来了便捷，新的媒介拓宽了公共参与政务的领域。政
府与公众能够进行随时的互动和沟通，让公众更加方便地
参与政务管理。

让服务质量更优质

“互联网+政务”的建设不是一蹴而就的，它的发展
也经历了两个阶段。首先是最基本的信息服务，也就是
信息公开，让群众能够随时查询相关的信息；其次就是
线下服务互联网化，群众不用四处跑腿就可以在互联网
上一块办理。

伴随着大数据技术、物联网、5G 通信技术等科技的
推广，“互联网+政务”将会提供更加优质的服务。

在网络上经常有人抱怨，为了办一件事需要跑好几个
部门，开很多证明，这也是各部门间信息不连通带来的弊

端。未来要升级“互联网+政务”就需要将各部门数据连
通，实现共享，让“群众少跑路”。打破“信息孤岛”，让
数据连通也是将来推进的重点。

同时，还要打造按需定制的“智慧政务”。群众在互
联网上确定要办事项之后，系统能够自动匹配所需材料，
通过数据库调取相关的证明和文件，让群众在家就可以把
业务办了。

2017年底，中央网信办、国家发展改革委会同有关部
门联合印发 《关于开展国家电子政务综合试点的通知》，
要求试点地区要在建立统筹推进机制、提高基础设施集约
化水平、促进政务信息资源共享、推动“互联网+政务服
务”、推进电子文件在重点领域规范应用等方面进行重点
探索。

江西财经大学教授李春根表示，这样不仅为公众提供
更多便利，也让政府变得更智慧，提升了管理者的治理能
力和科学决策能力。

不少人有过这样的经历：本想安
装个杀毒软件，却附带安装了手机助
手；本想安装个浏览器，却被捆绑安
装了输入法；本想安装个美颜相机，
却被硬塞了一个修图软件……更糟
糕的是，这些捆绑的“赠送品”往
往不是用户想要的，还得手动卸
载。真是堵“机”又堵心。

“捆绑软件”是指用户安装一个
软件时，该软件会自动安装单个或
多个其它软件。其安装方式通常分
为 三 种 形 式 ，“ 安 装 时 提 醒 并 可
选”“默认插件安装”和“不可预见
的强制性安装”。其中，“安装时提
醒并可选”是比较人性化的方式，
也是用户比较认可的方式。但一些
企业为了推广软件，常常直接“默
认勾选”，而且并无显著提示，如果
不仔细分辨，用户很难将其筛除。

“默认插件安装”和“不可预见的强
制性安装”则更加“霸道”，不征求

用户意见就直接安装。
这些“捆绑软件”看似是小事一桩，但它带来

的麻烦可不小。轻则占用用户的电子设备空间，降
低速度，重则带来计算机病毒。

是否选择安装“捆绑软件”是用户的权利，“默认
勾选”有刻意忽视用户选择权之嫌。但软件企业为了
自身利益，普遍采用“默认勾选”的做法，让用户处于
被动选择的状态，这种“绑架”用户的行为必会遭到用
户的抗议，企业实属自毁形象。此外，工信部《规范互
联网信息服务市场秩序若干规定》第九条也写明：“互
联网信息服务终端软件捆绑其他软件的，应当以显著
方式提示用户，由用户主动选择是否安装或者使用，
并提供独立的卸载或者关闭方式，不得附加不合理条
件。”遗憾的是，不少软件企业并未遵守该规定。

为“捆绑软件”松绑，并非一方之力就能完成
的，需要政府、企业和用户的共同努力。由于互联
网的跨地域性，各地政府的有关部门应携起手来，
跨地区对软件企业及软件下载站开展监督工作；企
业应加强自律，合法合规地推广；用户也应该提高
防范意识，到正规官网下载软件安装包。

小事不小，麻烦也不少。正因如此，恼人的
“捆绑软件”也该在各方的合力下“松绑”了。

菁蓉镇 创新创业正当时
梁正平
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一条条溪流，一片片麦田，一串串笑声……

在这美好的春光里，四川省成都市郫都区战旗村

的一位老人回忆起了春节前温馨的一幕：农历腊

月二十七，习近平总书记来到了郫都区战旗村。

当时，老人正在照全家福。看到习近平总书记

后，他握着总书记的手，激动地说：“您是我们

的好领袖，中国人民的福星。”总书记答道：“谢

谢，我是人民的勤务员，是为人民服务的。”
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苏姿丰：

挑战不可能
海外网 崔玉玉

“互联网+”让政务服务更上一层楼
本报记者 张一琪

两会是中国人一年一度的重要政治时间，吸引着全世界的目光。在今年的两会会场内外，“互联网+”随处可见。政府工作

报告、“两高”工作报告、中央预算报告都可以通过扫描印在纸质版上的二维码进行查看。两会上的“互联网+政务”已成为中

国发展“互联网+政务服务”的缩影。

2016年的政府工作报告中提到，加快推进“互联网+政务服务”建设。两年间，各地都在积极地进行探索和实践，“让信息

多跑路，让群众少跑腿”成为了“互联网+政务服务”的最好注脚。随着互联网建设的进一步推进，“互联网+政务”将会更上

一层楼。

扫描二维码获取更多资讯扫描二维码获取更多资讯

日前，汕头海关新开设了“海关政策法规”二维码导
读区，群众可以通过扫描二维码获取相关信息。


